

ÍNDICE

Agradecimientos de la edición en inglés.....	13
Agradecimientos de la edición en español	17
Prefacio.....	19

PRIMERA PARTE INTRODUCCIONES

1. CONCLUSIONES. UN SIGLO DE HISTORIOGRAFÍA	25
Internet: el nuevo reto.....	27
Los académicos estadounidenses y las primeras investigaciones sobre las gracias al sacar	28
La búsqueda de documentos: Lanning y King	31
Españoles e hispanoamericanos sobre las gracias al sacar.....	37
Los documentos Konetzke	38
Blanqueamiento: las décadas de 1960 y 1970	40
Conexiones venezolanas: Santos Rodulfo Cortés	45
El debate de casta versus clase.....	49
Gracias al sacar: identidad y racismo latinoamericano	51
Equívocos comunes	54
Encontrar las gracias al sacar: ingeniería inversa en los archivos	56
Primeras respuestas, preguntas adicionales.....	60
2. INTRODUCCIONES. ENFOQUES ALTERNATIVOS	69
Metodología <i>emic</i> y <i>etic</i> : análisis procesual	70
Gracias al sacar: ¿una perspectiva comparativa?.....	73
Contextos 1: vocabularios de cambio	77
Contextos 2: vasallos: justicia, reciprocidad, inconvenientes	98
Consideraciones éticas: público, privado, transición, honor.....	103
Los actores, flujos de papel y cadenas de mando	111
Cronologías: lineal, congelada, atlántica, tradicional	124

SEGUNDA PARTE TIEMPO LARGO

3. INTERSTICIOS. BÚSQUEDA DE ESPACIOS PARA LA MOVILIDAD	133
Introducción	133
De esclavos a hombres libres.....	137

Vientres libres: fin de la esclavitud para la siguiente generación	147
Los esclavos y la obtención de privilegios blancos	157
Nacidos libres: la sociedad de castas.....	162
Las décadas de 1620 a 1700: primeros movimientos hacia la blancura...	169
Continuidades después de 1700: tributos y milicias	180
1700: obtener prerrogativas de los blancos	187
Conclusiones	191
4. CONEXIONES. MATEMÁTICAS GENEALÓGICAS	195
Introducción	195
Mulatas y pardas.....	200
Mulatos y pardos.....	206
Blancas con pardos.....	211
Resultados: partidas de bautismo.....	214
Vías alternativas	219
Conclusiones	225

TERCERA PARTE
BLANQUEAMIENTOS: CASOS PRECURSORES

5. PUNTOS DE REFERENCIA. MERCANTILIZAR LA BLANCURA, CUBA Y PANAMÁ	229
Introducción	229
Cirujanos cubanos: primeros precedentes, décadas de 1750 y 1760...	231
Notarios panameños: precedentes adicionales, décadas de 1760 y 1770.	247
El caso que sirvió de prueba concluyente: Panamá, 1786.....	253
Conclusiones	259
6. BALANCES. SOPESAR LOS PRECIOS DE LA BLANCURA COMPLETA	261
Introducción	261
Primeras peticiones de blanqueamiento completo.....	263
Esfuerzos guatemaltecos: Bernardo Ramírez	271
Peticiones reiteradas	279
Conclusiones	283
7. EXCEPCIONES. EL GRUPO VENEZOLANO.....	287
Introducción	287
Primeras peticiones	290
La excepcionalidad venezolana	295
Cartas de protesta al rey	308
La Real Audiencia investiga	313
Peticiones blancas.....	316
Indecisiones de la Cámara	323
Conclusiones	329

CUARTA PARTE
EL BLANQUEAMIENTO DE LAS GRACIAS AL SACAR: 1795-1814

8. OPORTUNIDADES. BLANQUEAMIENTO, EL PRIMER AÑO, 1795-1796.	335
Introducción	335
Los Ayarza: un caso de prueba	336
Los primeros solicitantes: respuestas y blanqueamientos	344
Los Ayarza: reconsideración	351
Primeros veredictos y política de blanqueamiento	354
Reacciones de Caracas: el cabildo y la Real Audiencia responden ..	357
Conclusiones	369
9. DISENSOS Y DISCORDIAS, 1796-1803.....	373
Introducción	373
Madrid: el conflicto sobre el blanqueamiento	374
Los pardos contratacan: el Gremio de los Pardos Libres de Caracas...	379
Madrid: primeras aplicaciones y complicaciones en Caracas	382
La élite de Caracas ataca de nuevo.....	387
Madrid: peticiones y tensiones.....	387
El problema del don.....	391
Gracias al sacar: la versión de 1801	394
Lima no es Caracas.....	397
Conclusiones	402
10. DESENLACES, 1803-1806.....	407
Introducción	407
La oficina del fiscal bajo presión.....	408
Respuestas locales a los decretos de blanqueamiento	411
Poniendo a prueba el blanqueamiento	417
Interpretaciones alternativas: obispo y gobernador.....	421
Oposición de Caracas	424
Consejo de Indias: reproches y retirada.....	427
Conclusiones	434
11. RECALIBRACIONES. LA “CONSULTA MISTERIOSA” DE 1806, LA CON- SULTA VIAÑA DE 1808 Y LAS CORTES, 1806-1810.....	437
Introducción	438
La “consulta misteriosa”: antecedentes	439
La “consulta misteriosa” de 1806 y el <i>establishment</i>	441
La “consulta misteriosa” y la política frente a pardos y mulatos....	445
La “consulta misteriosa” y su influencia sobre la política de blan- queamiento.....	449
La consulta Viaña, 1808	457
Acontecimientos posteriores.....	461

Conclusiones	463
El blanqueamiento de las gracias al sacar sobrepasado por los acontecimientos	466
12. EVOLUCIONES. ¿DE VASALLOS A CIUDADANOS?	471
Introducción	471
Del 24 de septiembre al 15 de octubre de 1810: ¿son iguales espa- ñoles y americanos?.....	473
Del 16 de diciembre de 1810 al 7 de febrero de 1811: el problema latente de las castas	480
La Constitución de 1812: ¿quiénes son españoles, quiénes son ciudadanos?.....	488
Los delegados americanos continúan apoyando la ciudadanía de las castas	502
La intervención del consulado mexicano	505
El acuerdo sobre las castas.....	508
Respuestas de Lima	509
Conclusiones	513

QUINTA PARTE CONCLUSIONES

13. RETROSPECTIVAS. DETALLES, PEDAZOS Y CONCLUSIONES.....	519
Introducción	519
Metodologías: estrategias digitales alternativas	520
El blanqueamiento: resultados directos.....	522
Vías alternativas	524
Resultados variables y ambiguos	531
Conclusiones y procesos	543
Contextos: tradiciones, tiempo, patrones, genealogía, ubicación	544
Los actores: castas, funcionarios reales, élites locales	546
Cronologías: largas, lineales, congeladas, atlánticas, tradicionales ..	551
Conclusiones	555

ANEXOS

Anexo A. Adenda: nuevas investigaciones y actualizaciones.....	559
Anexo B. Referencias de archivo/impresas a los casos de blanquea- miento.....	577
Anexo C. Fechas de servicio, vacantes, y experiencia de los fiscales para Perú y Nueva España	583
Bibliografía.....	587
Índice onomástico y conceptual	625

PREFACIO

Es el momento de las confesiones. Parece que fue mi destino y privilegio que el lugar donde comenzaron mis libros fuera Antioquia, Colombia. Como estudiante de posgrado, me preguntaba por qué Medellín, la moderna capital del departamento de Antioquia, era uno de aquellos pocos sitios de América Latina donde, a comienzos del siglo xx, sus habitantes cargaron maquinaria textil a sus espaldas a través de la cordillera de los Andes para iniciar una de las pocas industrializaciones autóctonas de Latinoamérica. La investigación de los orígenes del empresariado antioqueño en *Miners, Merchants and Farmers in Colonial Colombia* me regresó a una época anterior, a una sociedad donde la presencia y la ausencia de recursos naturales exigía múltiples inversiones y conceptos flexibles de riqueza.¹ Esto promovió un *ethos* empresarial que, en el siglo xix, llevó a algunas personas a describir a los antioqueños como los judíos de Colombia. La acumulación de capital que tuvo como resultado la exportación del café alimentó aquella industrialización posterior, y sería un legado más de aquel anterior *modo de ser*.

El conocimiento del mundo de la Antioquia del siglo xviii me condujo también a Gabriel Muñoz quien, a pesar de ser un rico comerciante, se encontró excluido de un prestigioso cargo en el cabildo, el concejo municipal de Medellín. Al negársele públicamente el título honorífico de don en las calles, demandó al funcionario real

1 Twinam, *Miners*.

que lo había desdeñado. Aunque ganó el litigio, advirtió que su proveniencia ilegítima lo hacía vulnerable a posteriores menosprecios, así que compró unas gracias al sacar, una cédula real que borraba el *defecto* de su nacimiento.² Logró también su aceptación por parte de las élites locales y, eventualmente, asumió aquella ansiada posición en el cabildo.

La pregunta acerca de si había otras personas que hubieran experimentado una discriminación análoga y buscado su reparación me llevó al Archivo de Indias en Sevilla, y a archivos en todas partes de Hispanoamérica. En *Public Lives, Private Secrets*, rastree la vida de 244 personas que habían solicitado unas gracias al sacar para eliminar su ilegitimidad.³ Sus historias no solo me dieron una mejor comprensión de sus mundos públicos y privados, sino que iluminaron también los de sus familias, amigos, élites locales y funcionarios imperiales, mientras negociaban cuestiones en torno al género, el honor, la sexualidad y la ilegitimidad en la Hispanoamérica del siglo XVIII.

Una confesión final. Una de las preguntas más frecuentes de mis colegas cuando envié al editor *Public Lives, Private Secrets* era: “¿Y qué sucedió con los mulatos y los pardos que compraron la blancura a través de las gracias al sacar? ¿No vas a escribir sobre ellos?”⁴ La pregunta surgió porque el mismo proceso que permitió a Gabriel Muñoz pagar para eliminar su ilegitimidad, permitió también a pardos y mulatos comprar la blancura. En 1795, la Corona española promulgó un arancel para las Américas que incluía la legitimación, así como la blancura entre setenta y una opciones de compra. Mi respuesta entonces fue que acababa de terminar un enorme manuscrito y, aunque en él mencionaba la opción de comprar la blancura, no había espacio ni tiempo para hacer justicia al tema en aquel momento. Admití que era un asunto apasionante y prometí que me ocuparía de él.

2 Los testimonios habitualmente incluyen términos tales como “defecto” o “mancha” para describir ancestro africano o ilegitimidad. Esto creó un dilema sobre cómo permanecer fiel a su uso y comprensión en el siglo XVIII, sin desconocer que las conceptualizaciones actuales los rechazan como defectos o manchas. La solución fue incluir citas cuando estos términos provienen de documentos, pero también emplearlos como descriptores a lo largo del texto de manera *emic* (véase capítulo 2), entendiendo que estos términos reflejaban el vocabulario y construcciones de aquella época (pero ciertamente no de la actual).

3 Twinam, *Public*.

4 Véase el capítulo 2 para una discusión de las similitudes y diferencias entre los términos “pardo” y “mulato”.

Con esta monografía cumplo esa promesa. Sin embargo, no podía saber, cuando exploraba aquello, que concebí originalmente como un tema centrado únicamente en la compra de la blancura, a dónde me llevaría eventualmente. Comencé a preguntarme por qué aquellos pardos y mulatos que presentaban sus peticiones a la Corona a mediados del siglo XVIII para obtener las gracias al sacar sentían que podían hacerlo y por qué el monarca tomaría en serio sus peticiones. Resultó imperativo para mí entender los logros de sus antepasados, los procesos históricos que facilitaron las búsquedas de generaciones anteriores, las que abrieron caminos cada vez más amplios para sus descendientes.

Advertí que la historia de la blancura de las gracias al sacar solo podía contarse como algo inextricablemente vinculado a siglos de luchas, mientras los africanos y sus descendientes mestizos (castas) pasaron de la esclavitud a la libertad, a la condición de vasallos y, finalmente, a obtener la ciudadanía.⁵ Muchos de quienes aparecen en las páginas siguientes resultaron ser los pioneros imprevistos de los derechos civiles. Aun cuando rara vez pusieron directamente en duda la legitimidad de la jerarquía imperante, se enfrentaron a los funcionarios españoles y a las élites locales, e impugnaron las normas imperiales mientras luchaban por eliminar la discriminación. Incluso en el ocaso del imperio, cuando la Monarquía amenazaba con derrumbarse, los delegados peninsulares y americanos reunidos en las Cortes de Cádiz continuaron debatiendo la igualdad de condiciones para las castas.

Lo que sigue sugiere que el blanqueamiento de las gracias al sacar surgió únicamente como una variante, un reflejo oficial de prácticas difundidas que facilitaron la movilidad de pardos y mulatos durante siglos. Incluso a quienes el Consejo de Indias les negó la blancura pudieron tomar vías alternativas y, en ocasiones, conseguir sus objetivos. Más importante aún, miles de personas desconocidas disfrutaron informalmente el beneficio de un blanqueamiento parcial o total. Las gracias al sacar demostraron ser liminales, pero no por las pocas personas que las solicitaron, ni por las aún menos que las recibieron. Más bien, su historia coincide con el relato más amplio, y en su mayor parte no contado, de la movilidad de castas en Hispanoamérica. La medida en que estas luchas tuvieron éxito o fracasaron ofrece una comprensión sorprendente de aquellos procesos de exclusión e inclusión que moldearon la textura de la discriminación dentro del imperio español.

5 Para el uso variable del término “casta”, véase la discusión que aparece en el capítulo 2.

Parece apropiado que, al menos una parte de este relato, comience de nuevo en Antioquia, pues los hermanos Valenzuela, ricos mercaderes de esa capital colonial, fueron los primeros pardos de las Indias en recibir una cédula de la Corona que los hacía blancos. No obstante, hay mucho que explorar antes de que aparezcan. La mejor manera de empezar sería con algunas primeras “conclusiones”, para considerar de nuevo más de un siglo de fascinación académica con la idea de que pardos y mulatos pudieran comprar la blancura.